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Emoção na despedida do ex-governador
de Pernambuco Eduardo Campos
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AAssembleia Legislativa decretou
luto oficial de sete dias pela morte
do candidato à Presidência da

República e ex-governador de Pernam-
buco, Eduardo Campos (PSB). O político
era um dos passageiros do jatinho que
caiu, no dia 13 de agosto, em Santos, no
litoral de São Paulo.

Em nota oficial, o presidente da Alepe,
deputado Guilherme Uchoa (PDT),
considerou Eduardo Campos um baluarte
da política pernambucana com uma
exitosa carreira pública, lembrando que
ele foi deputado estadual, deputado
federal, secretário estadual da Fazenda,
ministro de Estado, governador de Per-
nambuco e presidente do Partido So-
cialista Brasileiro (PSB). "Eduardo exer-
ceu todas essas funções de forma equi-
librada, eficiente e transparente, sempre
com elevado espírito democrático", disse
Uchoa, na nota.

Os líderes do Governo, Waldemar
Borges (PSB); e da Oposição, Sérgio Leite
(PT), falaram em nome dos demais par-
lamentares da Casa.

Emocionado, Borges afirmou não ter
condições de medir o imenso tamanho
da perda. "Nem do ponto de vista pessoal,
de Eduardo Campos enquanto amigo,
nem do ponto de vista político, dele en-
quanto líder. E não sei se um dia terei",
destacou o líder governista.

Para Sérgio Leite, "essa é uma grave
tragédia que deixa todos os pernambuca-
nos comovidos". O deputado falou de sua
relação com o ex-governador, desde quan-
do Eduardo ainda começava a se interessar
pela política. Leite ressaltou que, apesar
das diferenças políticas, "a perda de Cam-
pos é muito ruim para o Brasil, prin-
cipalmente num momento em que o País
está vivendo o processo de sucessão pre-
sidencial". 

O jato particular em que Eduardo
estava decolou do Rio de Janeiro, às 9h,
em direção a Guarujá (SP), onde ele
cumpriria compromisso de campanha. A
aeronave caiu num bairro residencial de

Santos (SP) por volta das 10h. Nenhum
dos sete ocupantes sobreviveu. Além do
ex-governador, estavam na aeronave o
assessor de imprensa Carlos Percol, o
fotógrafo Alexandre Severo, o cinegrafista
Marcelo Lyra, o assessor de campanha
Pedro Valadares Neto e os pilotos Geraldo
Cunha e Marcos Martins.
POLÍTICA - Eduardo Campos, 49 anos,
estava em terceiro lugar nas pesquisas de

intenção de voto nesta eleição à Presi-
dência da República. Nascido no Recife,
começou a militância política na
Faculdade de Economia da UFPE. Entrou
para o PSB em 1990, e foi escolhido
presidente nacional da legenda em 2006.
No mesmo ano, foi eleito governador de
Pernambuco. 

Sua trajetória política inclui a atuação
como deputado estadual. Na Casa Joa-

quim Nabuco, onde ingressou em 1991,
exerceu a liderança do PSB, presidiu a
Comissão de Defesa do Meio Ambiente
e foi membro de diversos colegiados. Foi
deputado federal por três mandatos e
ministro da Ciência e Tecnologia.

Em 2010, foi reeleito governador.
Casado e pai de cinco filhos, renunciou
em abril último para se candidatar à Presi-
dência da República.

Nosso endereço na Internet: http://www.alepe.pe.gov.br — E-mail: assistenciadecomunicacao@alepe.pe.gov.br — www.twitter.com/alepeoficial — www.facebook.com/assembleiapeEX
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ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DE LUTO PELA

MORTE DE EDUARDO CAMPOS

NACIONAL

JOÃO BITA

Presidente do Poder
Legislativo estadual, o
deputado Guilherme
Uchoa esteve presente ao
velório do ex-governador
e candidato à Presidência
da República, Eduardo
Campos. A cerimônia foi
realizada Palácio do
Campo das Princesas e
contou com a participação
de um público estimado
em 150 mil pessoas
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Deputados estaduais participaram da
missa de corpo presente em memória do
ex-governador e candidato a presidente
Eduardo Campos, celebrada no Palácio do
Campo das Princesas. O presidente da
Alepe, Guilherme Uchoa (PDT), ressaltou
o legado do ex-governador. "Infelizmente,
ele não concluiu a sua caminhada, mas
deixou um legado forte, amigos leais,
exemplos, e uma família unida. Pernam-
buco perde o maior líder que conheci nes-
te Estado e, posso dizer, no Brasil. Vai pas-
sar muito tempo para se encontrar um
substituto à altura de Eduardo", afirmou.

Para o primeiro-secretário da Alepe,
João Fernando Coutinho (PSB), Eduardo
representava a esperança do povo bra-
sileiro como brilhante e talentoso homem
público, além de ser exemplo de cidadão
e pai de família. "Infelizmente, a verda-
deira dimensão de Eduardo para o povo
brasileiro só foi compreendido depois
desta tragédia, por meio da qual o mundo
observou os passos desse grande líder
emergente nacional. Nos resta seguir a-
diante, defendendo os sonhos que ele ti-

nha de construção de uma sociedade mais
justa", ressaltou. 

Durante a missa de corpo presente,
diversos parlamentares também lamentaram
a morte de Eduardo Campos. No início da

noite de domingo (dia 17), diante de uma
multidão, o ex-governador foi enterrado
no Cemitério de Santo Amaro, ao lado do
túmulo do avô, Miguel Arraes, falecido em
2005, aos 88 anos.

DEPUTADOS PRESTAM HOMENAGEM DURANTE VELÓRIO
RINALDO MARQUES

Após participarem do velório, parlamentares acompanharam cortejo na sede da Alepe

Pessoas de todos
os recantos do
Estado vieram ao
Recife para
prestar suas
últimas
homenagens a
Eduardo Campos,
que atuou como
deputado
estadual de 1991
a 1994

TRAJETÓRIA

1965 - Nasceu em 10 de agosto,
no Recife;

1981 - Aos 16 anos, ingressa no
curso de Economia na
Universidade Federal de
Pernambuco. Foi presidente do
Diretório Acadêmico de Economia;

1987 - Assume o cargo de chefe
de gabinete do governador Miguel
Arraes, seu avô;

1990 - Elege-se deputado
estadual pelo Partido Socialista
Brasileiro (PSB);

1991 - Toma posse na Alepe,
preside a Comissão de Defesa do
Meio Ambiente e integra as
comissões de Finanças, Saúde e
Negócios Municipais. Também foi
líder de seu partido, na Alepe,
durante o ano de 1993;

1992 - Lança sua candidatura à
Prefeitura de Recife, mas perde;

1994 - Aos 29 anos, é eleito
para a Câmara dos Deputados com
133 mil votos;

1995 - Licencia-se do cargo
para assumir a Secretaria da
Fazenda de Pernambuco;

1998 - É eleito pela segunda
vez deputado federal, com 173.657
votos, a maior votação de
Pernambuco;

2003 - Assume pela terceira vez
uma vaga na Câmara dos
Deputados;

2004 - Torna-se ministro da
Ciência e Tecnologia no governo
Luiz Inácio Lula da Silva;

2005 - Assume a presidência
nacional do PSB;

2006 - É eleito governador de
Pernambuco com mais de 60% dos
votos válidos;

2010 - É reeleito governador
com 83% dos votos válidos, o
maior percentual no Brasil; 

2014 - Em abril, renuncia ao
governo de Pernambuco para se
dedicar à campanha presidencial.
Em 13 de agosto, é vítima de
acidente aéreo em Santos (SP). É
sepultado no cemitério de Santo
Amaro, no Recife, no dia 17 de
agosto.

BRENO LAPROVITERA

BRENO LAPROVITERA BRENO LAPROVITERA



AAssembleia Legislativa de
Pernambuco retomou, em
agosto, as Reuniões Plenárias
do último ano da atual Legis-

latura, após o recesso parlamentar de
julho. Na primeira reunião do semestre,
foi anunciado que as atividades da Casa
Joaquim Nabuco serão realizadas pela
manhã, até o dia 22 de outubro, em vir-
tude do período de campanha eleitoral.
Na pauta dos próximos meses, estão pre-
vistas as análises de diversas proposições,
a exemplo do Projeto da Lei de Diretrizes
Orçamentárias (LDO) 2015.

Tal matéria foi encaminhada pelo
Governo do Estado e a Comissão de Fi-
nanças já aprovou a proposta. A LDO
tem a finalidade de orientar a elaboração

dos orçamentos fiscais do Estado, incluin-
do os Poderes Executivo, Legislativo e
Judiciário. Ainda neste semestre, os par-
lamentares irão apreciar os projetos da Lei
Orçamentária Anual 2015 (LOA) e da
Revisão do Plano Plurianual 2012-2015
(PPA), entre outras propostas de interesse
econômico, cultural e social. 

Também está prevista para ser con-
cluída neste período a construção do Edi-
fício João Negromonte, que funcionará
como novo prédio anexo da Assembleia
Legislativa. No local, ficarão os gabinetes
da Presidência, da Primeira-Secretaria,
dos 49 deputados da Casa e dos líderes
do Governo e da Oposição.

Até o fim desta Legislatura, também
deverá ser finalizada a obra do prédio

que irá abrigar o Plenário, o auditório e
os plenarinhos da Alepe.

O presidente da Casa Joaquim
Nabuco, deputado Guilherme Uchoa
(PDT), ressaltou que a mudança no
horário de realização das Reuniões
Plenárias foi instituída com o intuito
de não prejudicar o andamento do
processo legislativo. "Muitos deputados
têm base no Interior do Estado. Com as
reuniões ocorrendo pela manhã, eles
poderão conciliar as atividades de cam-
panha com o trabalho na Alepe", des-
tacou Uchoa.

O presidente acrescentou que o ano
será encerrado com a nomeação e posse
dos aprovados no concurso público da
Assembleia, realizado no primeiro

semestre de 2014. Por meio da seleção,
cem novos servidores serão efetivados
na Alepe, fortalecendo o compromisso
da Mesa Diretora em qualificar a pres-
tação de serviços do Legislativo estadual. 
BALANÇO - O recesso parlamentar o-
correu de 1º a 31 de julho. No primeiro
semestre, os parlamentares realizaram
103 reuniões plenárias. Foram aprovadas
1.618 proposições, sendo 127 projetos
de lei ordinária, 30 projetos de lei
complementar, 42 projetos de resolução
e uma proposta de emenda à Constituição,
além de 902 indicações e 450 requeri-
mentos.Também foram aprovadas 56
proposições acessórias, entre pareceres,
emendas modificativas, subemendas e
substitutivos.

O Poder Legislativo de Pernambuco
se destaca nacionalmente com a apro-
vação do Código de Procedimento em
Matéria Processual, pioneiro no País. O
Projeto de Lei n° 1733/ 2013, que prevê
o mecanismo, recebeu parecer favorável
da Comissão de Constituição, Legislação
e Justiça (CCLJ).

De autoria do deputado Rodrigo
Novaes (PSD), a matéria tem o objetivo
de padronizar a rotina dos procedimentos
processuais nas áreas cível e penal.

De acordo com a proposição, matérias
que não são padronizadas serão regula-
mentadas pela legislação, criando uma
uniformidade. O padrão estabelecido no
código será observado por todos en-
volvidos no processo, a exemplo de ma-
gistrados, servidores, promotores e ad-
vogados. Segundo Rodrigo Novaes, com
a vigência do código, haverá um ganho
no tempo de tramitação dos processos
judiciais.

O texto determina que seja dada
preferência aos meios eletrônicos para
a transmissão e arquivamento de atos e
dados relativos aos processos, como no
caso das intimações, citações, requisi-
ções e cartas precatórias. 

A matéria é resultado do trabalho da
Comissão Parlamentar Especial de
Elaboração do Código em Procedimento
em Matéria Processual, presidida por
Novaes, em 2013. Além de deputados,

participaram do colegiado membros do
Poder Judiciário, do Ministério Público,
da Ordem dos Advogados do Brasil
(OAB), da Procuradoria do Estado, da
Defensoria Pública, das Polícias Civil e
Militar e ainda servidores do Tribunal de
Justiça. 

"É uma grande satisfação, como
parlamentar e advogado, ser autor de
um projeto importante para o Judiciário
pernambucano. Com a medida, a
população poderá usufruir de uma
Justiça mais célere", comemorou

Rodrigo Novaes, lembrando que a
aprovação da proposta ocorre exa-
tamente na semana em que se co-
memora o Dia do Advogado (11 de
agosto).

O relator do projeto, deputado Silvio
Costa Filho (PTB), destacou que a pro-
posição marcará o mandato de Novaes
na Casa Joaquim Nabuco. 

O procurador do Estado e coor-
denador da elaboração do código, Leo-
nardo Cunha; e o coronel Franklin
Barbosa, da Polícia Militar, também

comentaram o tema. "Ter uma lei que
dite a rotina é um grande passo. O
documento somará para uma Justiça
mais ágil e de melhor qualidade",
afirmou Cunha. Já o coronel Franklin
disse que “o código trará mais segurança
para a corporação”.

A presidente da Comissão de Justiça,
deputada Raquel Lyra (PSB), acredita
que a aprovação do código "é um grande
salto na qualidade da prestação do
serviço jurisdicional, uma vez que os
procedimentos serão padronizados".
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ATIVIDADE PARLAMENTAR

ASSEMBLEIA LEGISLATIVA RE

COMISSÃO APROVA CÓDIGO PIONEIRO NO PAÍS

Projeto foi analisado e aprovado pela Comissão de Constituição, Legislação e Justiça da Alepe

JOÃO BITA



Antes de iniciar a primeira reunião
plenária do segundo semestre, cada de-
putado recebeu um exemplar do Relatório
de Atividades Parlamentares do 1º Se-
mestre, com sua atuação no período. No
documento constam proposições, pro-
nunciamentos, discussões, frequência,
ofícios expedidos, leis e resoluções. 

O relatório foi elaborado pela Gerência
de Estatística da Casa, com apoio das
Gerências de Expedição de Correspon-
dências e de Serviços Auxiliares, além
da colaboração de outros departamentos,
como o de Serviço Técnico Legislativo
e o de Desenvolvimento e Administração
de Sistema. 

O material é produzido e entregue
aos parlamentares duas vezes ao ano, no
início das atividades do primeiro e do
segundo semestre. O exemplar da Pre-
sidência, que reúne todas as atividades
dos parlamentares e da Casa Joaquim
Nabuco, foi entregue no último dia 30
de junho.
ARIANO - Os trabalhos legislativos do 2º
semestre de 2014 começaram com um
minuto de silêncio pelo falecimento do
escritor e dramaturgo Ariano Suassuna.
O paraibano, radicado em Pernambuco,
morreu em 23 de julho, aos 87 anos, em
decorrência de um acidente vascular
cerebral.
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TOMA REUNIÕES PLENÁRIAS

DEPUTADOS RECEBEM

RELATÓRIO DE ATIVIDADES

Parlamentares retomaram atividades no Plenário e nas Comissões da Casa Joaquim Nabuco, projetos importantes, como a LDO 2015, serão analisados neste semestre

Documento foi entregue pela equipe da Secretaria Geral da Mesa Diretora no Plenário

JOÃO BITA

RINALDO MARQUES



Após fazer juramento solene, Emanuel Bringel (PSDB)
assumiu mandato de deputado na vaga de Betinho Gomes,
da mesma legenda, que se licenciou por 120 dias para se
dedicar a campanha eleitoral e não prejudicar a atividade
legislativa. 

Empresário do setor gesseiro, Emanuel Bringel, 65
anos, foi prefeito do município de Araripina por dois
mandatos entre 1997 e 2004. No ano seguinte, chegou pela
primeira vez ao Legislativo Estadual. Num breve pro-
nunciamento na tribuna, o deputado agradeceu a opor-
tunidade de retornar à Casa Joaquim Nabuco e se com-
prometeu a ser "mais uma voz a serviço do povo do Ara-
ripe no Parlamento Estadual".

O tucano, primeiro suplente do PSDB, disse ainda que
vai defender a implantação de uma unidade do Instituto
Médico Legal (IML) no Hospital Regional de Ouricuri.
"Atualmente a região tem 600 mil habitantes e a unidade
mais próxima de verificação de óbitos fica em Petrolina",
explicou. 

Bringel informou, também, que lutará pela instalação
de uma nova Companhia Independente da Polícia Militar
que atenda à população de Araripina, Ipubi e Trindade, com
o objetivo de melhorar a segurança pública na região.

Datas comemorativas em defesa
dos direitos das mulheres foram
registradas pela deputada Mary

Gouveia (PSB) em Plenário. A parla-
mentar citou a Semana Mundial do
Aleitamento Materno, comemorada
entre os dias 1º e 7 de agosto; o ani-
versário da Lei Maria da Penha e a Se-
mana da Mulher Trabalhadora Rural,
ambos comemorados neste mês.

Presidente da Comissão de Defesa
da Mulher na Assembleia Legislativa,
Mary Gouveia explicou a importância
de divulgar a amamentação como um
ato importante para vida da mãe e do
bebê. Ela destacou o Projeto de Lei nº
14.868/2012, de sua autoria, que institui
em Pernambuco a Semana Estadual do
Aleitamento Materno. "A amamentação
é um período ímpar e fundamental para
o desenvolvimento e a qualidade de vi-
da da criança. É um momento de in-
timidade e humanidade entre a mãe e
o bebê. Toda mulher tem o direito de
dar uma alimentação natural e saudável
aos seus filhos", enfatizou.

O mês de agosto também celebrou
mais um ano da Lei Maria da Penha,
comemorado em 7 de agosto. Criada
em 2006, a norma ajuda a coibir a
violência doméstica e familiar contra a
mulher. A deputada frisou a importância
da iniciativa e destacou mais um me-

canismo de apoio contra a violência: o
lançamento do aplicativo gratuito para
celular Click 180. De acordo com ela,
através da ferramenta, o usuário tem
acesso a informações completas sobre
o tema, pontos de apoio, lista de de-
legacias e a opção de ligar e efetuar a

denúncia, inclusive anonimamente.
Outro evento importante do mês de

agosto foi a realização da Semana da
Mulher Trabalhadora Rural. Uma par-
ceria entre o Poder Público e a socie-
dade civil promoveu comemorações
com palestras, seminários e feiras di-

recionadas à categoria. O objetivo foi
atender às necessidades específicas do
setor e combater a violência contra a
mulher do campo. "Temos que divulgar
os instrumentos importantes para coibir
a violência e garantir à mulher os seus
direitos", frisou Mary Gouveia.
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Anivesário da Lei Maria da Penha e as Semanas da Mulher Trabalhadora Rural e do Aleitamento Materno ganharam destaque 

Bringel na vaga de Betinho Gomes, licenciado por 120 dias

RINALDO MARQUESRINALDO MARQUES

DIREITOS DAS MULHERES LEMBRADOS NO MÊS DE AGOSTO

EMANUEL BRINGEL ASSUME

MANDATO NA ASSEMBLEIA

ATIVIDADE PARLAMENTAR

POSSE

JOÃO BITA

TORNEIO DE FUTEBOL NO DIA DOS PAIS

Aquinta edição do torneiro de futebol, em co-
memoração ao Dia dos Pais da Assembleia
Legislativa de Pernambuco, aconteceu em

agosto, na quadra de futebol society do Clube Por-
tuguês, no bairro das Graças, Recife. Os 48 servidores
que participaram do evento se dividiram em oito
times com seis jogadores. O campeão e o vice ga-
nharam placas comemorativas. Também foram eleitos
o melhor goleiro e o artilheiro do campeonato. O or-
ganizador do evento, Severino Ramos, agente de
Polícia Legislativa, explicou que o grande diferencial
dessa homenagem é a interação que ocorre entre os
funcionários da Casa Joaquim Nabuco. "Estou na
Alepe há 30 anos e esse é um momento único para
firmamos novas amizades", salientou. Familiares de
servidores também prestigiaram o evento.

WILLIAMS AGUIAR
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Dos casos de dengue registrados na
América Latina, 80% ocorrem no
Brasil. Em Pernambuco, foram

notificados, de janeiro até o início de junho
deste ano, mais de 8 mil casos da doença.
Visando reforçar a prevenção e o combate
a essa epidemia, a Lei nº 15.242, sancio-
nada em março, institui no calendário per-
nambucano a Semana Estadual de Com-
bate à Dengue, a ser realizada na primeira
semana de novembro. A proposta é de
autoria do deputado Sérgio Leite (PT).

Segundo o parlamentar, a semana
estadual de combate à doença coincide
com o Dia Nacional de Combate à Dengue
do Ministério da Saúde, comemorado em
5 de novembro. Na opinião de Sérgio
Leite, a iniciativa proporciona um espaço
especial para que o Poder Público, as
empresas privadas e a população mo-
bilizem ações de combate à doença. "É um
momento dedicado à realização de cam-
panhas de esclarecimento que incentivem
medidas eficientes contra essa epidemia",
destacou.

A dengue é uma doença viral trans-
mitida pelo mosquito Aedes aegypti, que
pode ser benigna ou grave, dependendo da
forma como se apresente. Os sintomas
são febre elevada, dores musculares e nas

juntas, dor de cabeça e nos olhos, falta de
apetite e manchas vermelhas no corpo.
Nem todas as pessoas apresentam todos
os sintomas.

A doença pode se manifestar em dois
tipos, a clássica e a hemorrágica. A dengue
clássica pode apresentar complicações,
como pequenos sangramentos. A dengue
hemorrágica é a forma grave da doença,
e ocorre geralmente quando a pessoa teve
dengue anteriormente. A confirmação da
dengue hemorrágica é feita por exame
clínico ou laboratorial. Em qualquer caso,
é importante procurar o serviço de saúde.

De acordo com a Secretaria de Saúde
de Pernambuco, de janeiro a junho deste
ano, houve uma redução de 29,17% dos
casos de dengue em relação ao mesmo
período de 2013.

Já quanto ás ocorrências graves (com
complicação ou hemorrágica), foram
notificadas 55 casos. Em relação aos óbitos
causados pela doença, foram informados
38 casos suspeitos, sendo 14 confirmados.
Ainda segundo dados da secretaria, os
municípios com maior percentual da
doença são Salgueiro, Recife, Petrolina e
Jaboatão dos Guararapes. 

SÉRIE AGORA É LEI

LEGISLAÇÃO REFORÇA COMBATE À DENGUE

A necessidade de uma intervenção
alimentar, com práticas saudáveis, é ten-
dência cada vez mais presente em escolas
públicas ou privadas. Suprir parcialmente
as necessidades nutricionais dos alunos,
melhorar a capacidade no processo ensino-
aprendizagem e formar bons hábitos ali-
mentares são alguns dos objetivos do con-
trole da alimentação na escola.

Em Pernambuco, uma nova Lei esta-
dual prevê a contratação de nutricionistas
também nas unidades particulares, de
ensino fundamental e médio. De acordo
com a matéria, o nutricionista terá a res-
ponsabilidade técnica sobre a alimentação
escolar, cabendo-lhe respeitar as diretrizes
da legislação existente.

Baseada em projeto de lei do
deputado Betinho Gomes (PSDB), a Lei
15.216/2014 também atribui ao nu-
tricionista a elaboração e supervisão de
programas de educação alimentar vol-
tados à realidade de cada município. A
norma prevê ainda o planejamento e
elaboração do cardápio, com base no
diagnóstico e nas referências nutricio-
nais, mas ainda precisa ser regulamen-
tada pelo Executivo.

A meta é de que cada instituição pri-
vada de ensino fundamental e médio conte
com ao menos um nutricionista em sua
equipe. Cada profissional atenderá no
máximo 2.500 alunos - sendo facultado às
escolas que não atingirem este teto atuarem
em consórcio com outras para a contratação. 

Betinho Gomes explica que a lei visa,
principalmente, promover uma alimentação
escolar de qualidade. "Porque bons níveis

educacionais também são resultado de
alunos bem alimentados e aptos a desen-
volver todo o potencial de aprendizagem.
Uma merenda saudável e nutritiva é, em
última análise, fundamento para o cres-
cimento das gerações que construirão o
futuro do nosso Estado", argumenta. 

Com 31 anos de funcionamento, a Es-
cola Encontro, localizada no bairro das
Graças, no Recife, é uma das que já contam
com nutricionista em seu quadro. Na uni-
dade, o cardápio é elaborado de acordo
com a faixa etária dos alunos. Anutricionista
Edla Karina Cabral, que atua na escola há
seis anos, comenta que, além do controle
sanitário e da seleção dos alimentos, “o
grande desafio é garantir uma educação
nutricional e a adoção de hábitos saudáveis”.

No primeiro dia de aula, crianças e
adolescentes recebem uma circular, com
informações para assegurar uma lancheira
saudável o ano inteiro. Outra prioridade da
Escola Encontro é incluir alimentos regio-
nais no cardápio. 
ATUAÇÃO - No mês de maio, a Alepe
promoveu audiência pública para discutir
a segurança alimentar nas unidades edu-
cacionais de Pernambuco. O debate acon-

teceu na Comissão de Educação e Cultura
da Casa e foi proposto pela Câmara Inter-
setorial de Segurança Alimentar e Nu-
tricional de Pernambuco (Caisan-PE). Par-
ticiparam do encontro representantes do
Poder Executivo, do Ministério Público e
de sindicatos. 

A meta foi reunir informações para
formular projeto de lei sobre critérios de
concessão de serviços de lanches e bebidas
nas unidades que atendam a educação bá-
sica. Na ocasião, o médico Pedro Israel Li-
ra, professor do Departamento de Nutrição
da Universidade Federal de Pernambuco,
apontou a necessidade de regularizar a saúde
de crianças e adolescentes. "Agrande preo-
cupação atualmente é com os casos de pre-
valência de sobrepeso e obesidade, prin-
cipalmente em menores de cinco anos". 

A Portaria Interministerial 1010/2006
instituiu as diretrizes para a promoção da
alimentação saudável nas escolas de toda
a rede escolar (públicas e privadas). Outro
desafio das escolas particulares é como se
ajustar à Resolução 465/2010, do Conselho
Federal de Nutrição, que estabelece
parâmetros e normas para a contratação de
profissional (nutricionista-consultor).

Edla recomenda hábitos saudáveis

EXIGÊNCIA DE NUTRICIONISTA NAS ESCOLAS PARTICULARES
RINALDO MARQUES

Semana de Combate à Dengue quer colaborar com as ações para erradicar a doença

MOISÉS BARBOSA/ARQUIVO ALEPE

BALANÇO DA DOENÇA 
EM PERNAMBUCO

Pernambuco teve, entre 1º de 
janeiro e 7 de junho de 2014, 
8.005 casos notificados de dengue,
dos quais 2.316 confirmados. 
O número representa uma redução
de 29,17% em relação ao mesmo
período de 2013, quando foram
notificados 11.302 casos e 
houve 2.850 confirmados. 
Veja o percentual de casos em 
relação ao total no Estado, este ano,
por município: 

SALGUEIRO - 16,79% 
RECIFE - 12,44% 

PETROLINA - 7,55% 
JABOATÃO DOS GUARARAPES - 6,16%
CABO DE SANTO AGOSTINHO - 5,38%

GRAVATÁ - 4,22% 
CARUARU - 3,71% 
OLINDA - 2,94% 

ITAPETIM - 2,20% 
PAULISTA - 2,15%



FORMAÇÃO EM GESTÃO
DOCUMENTAL

20 vagas - 20h 
Prof. Cynthia Barreto e 
Ana Claudia C. Miranda

LEI DE ACESSO À
INFORMAÇÃO
20 vagas -  15h 

Prof.  Procurador 
Douglas Moreno

ESPANHOL
AVANÇADO

25 - 60h 
Prof. Janaina Moreira 

de Oliveira

AAssembleia Legislativa criou, em
2013, uma comissão especial
para elaborar o Plano de Assis-

tência Estudantil do Estado. O colegiado,
presidido pela deputada Teresa Leitão
(PT), teve como relator o deputado
Rodrigo Novaes (PSD).

De acordo com a presidente, o plano
teve como objetivo definir condições para
que os estudantes pernambucanos desen-
volvam seus estudos com dignidade, sem
problemas com moradia, alimentação ou
transporte. "Audiências públicas foram pro-
movidas com o objetivo de analisar os prin-
cipais pontos, sobretudo relativos à per-
manência do estudante na escola", explicou.

A parlamentar disse que, na educação
básica, ações dos governos Federal, Esta-
dual e Municipais estão sendo realizadas,
a exemplo do Programa Caminho da Es-
cola, que objetiva a renovação da frota
de veículos de transporte escolar. 

Os maiores problemas apontados, no
entanto, são relativos à educação de nível
superior. "A expansão do acesso é uma
realidade, tendo em vista a implantação,
pelo Governo Federal, de Institutos Fede-
rais de Educação descentralizados, e da
própria interiorização das universidades.
Mas os estudantes pedem a instalação de
restaurantes universitários e áreas de es-
porte, lazer e convivência nas universi-

dades, além de bolsas para manutenção
nos cursos de Odontologia e Medicina",
ressaltou. De acordo com a parlamentar,
“é preciso uma maior participação dos Es-
tados para dar mais condições aos estu-
dantes.”

Teresa Leitão espera que o Plano de
Assistência Estudantil do Estado siga as

diretrizes da norma federal, sancionada
em 25 de junho deste ano. A deputada res-
saltou a capacidade de luta e organiza-
ção do movimento estudantil. "O nosso
compromisso é por um Plano de Assistên-
cia Estudantil inovador e que mantenha
o acesso e a permanência dos alunos nas
universidades", acrescentou.
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COMISSÃO DA ALEPE PREPARA

PLANO DE ASSISTÊNCIA ESTUDANTIL

EDUCAÇÃO

A Escola do Legislativo (Elepe)
iniciou a programação do semestre, com
os cursos de Formação em Gestão
Documental e sobre a Lei de Acesso à
Informação, respectivamente no auditório
e no Plenarinho III, no Anexo I da Casa
Joaquim Nabuco. O diretor-geral da
Elepe, Sebastião Rufino, participou da
abertura dos dois eventos, no dia 11 de
agosto, e ressaltou a importância de os
profissionais se qualificarem como forma
de prestar melhor serviço à população.
"Os dois cursos se complementam e vão
ajudar os funcionários a entender a
responsabilidade no manuseio dos
documentos", ressaltou Rufino. Foram
três turmas do curso de Formação em
Gestão Documental e uma de Espanhol
Avançado. Também estavam previstas
duas turmas de Direção Defensiva e outra,
de Pilotagem Defensiva, além de Excel
e Word. 

ELEPE LANÇA CURSOS DO SEGUNDO SEMESTRE

SÉRIE DOCUMENTOS HISTÓRICOS

m 11 de agosto de
1827, por meio de um
decreto do imperador
D. Pedro I, foram
criados os dois pri-
meiros cursos de
Ciências Sociais e

Ciências Jurídicas do Brasil, em São
Paulo e em Olinda - sendo este último
transferido, em seguida, para o Recife.
Em 1927, em comemoração ao cente-
nário dos referidos cursos, foi insti-
tuído, por sugestão de Celso Gand Ley,
o Dia do Estudante. Dez anos depois,
em 1937, foi criada a União Nacional
dos Estudantes (UNE). 

Dentre os documentos sobre o
tema, salvaguardados pela Superin-
tendência de Preservação do Pa-
trimônio Histórico do Legislativo da
Alepe, destaca-se a petição de autoria
do bacharel Paulo de Carvalho, diretor
do Ginásio São Luiz de Gonzaga,
situado na então Avenida Tenente Cleto
Campello, Freguesia de São José,
Recife, datada de 11 de setembro de
1935.

Por meio da referida petição, o
diretor solicitou a aprovação de um
decreto legislativo autorizando uma
subvenção do Poder Executivo em
benefício do Ginásio. O objetivo era a
manutenção, a partir de 1936, de 60
estudantes nos vários cursos existentes
na instituição, em caráter permanente
e com total gratuidade. Segundo o
bacharel, tratava-se de uma medida de
assistência social, que muito con-
tribuiria com a população recifense e,
especialmente, com os moradores do
bairro de São José, muitos deles não
tinham condições financeiras de ofe-
recer educação de qualidade aos seus
filhos. 

Este e outros documentos rela-
cionados à educação, professores e es-
tudantes, no período imperial e repu-
blicano, estão disponíveis para consulta
no arquivo geral da Alepe.

CONTEXTUALIZAÇÃO HISTÓRICA - Su-
perintendência de Preservação do Pa-
trimônio Histórico do Legislativo. Ima-
gem - Petição. Cx. 183P. 11 de setem-
bro de 1935. Arquivo Central. Acervo
da Assembleia Legislativa do Estado
de Pernambuco.
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Plano tem objetivo de definir condições para que alunos desenvolvam seus estudos

BRENO LAPROVITERA

CURSOS

DIREÇÃO DEFENSIVA
10 vagas - 10h 

Instrutor capitão-PM 
Linaldo Tavares

PILOTAGEM DEFENSIVA
10 vagas - 10h 

Instrutor capitão-PM 
Linaldo Tavares

EXCEL
16h 

Prof. André Luiz

WORD
16h 

Prof. Nathan Alves


